



Revista
Ensayos sobre Estrategia Marítima

Volumen 7, número 17, enero-junio 2023

Bogotá, D.C, Colombia

ISSN: 2500-4735 • eISSN: 2981-3026

Página web: <https://esdegrevistas.edu.co/index.php/rema>



Editorial: La importancia del Gran Caribe, retrospectiva a partir de la Batalla Naval del Lago de Maracaibo 1823

Editorial: The importance of the Greater Caribbean, retrospective from the Naval Battle of Lake Maracaibo 1823

Luís Hernando Osorio Dussan 

CITACIÓN APA:

Osorio Dussan, L. H. (2023). Editorial: La importancia del Gran Caribe, retrospectiva a partir de la Batalla Naval del Lago de Maracaibo 1823. *Ensayos sobre Estrategia Marítima*, 7(17), 1-3.

<https://doi.org/10.25062/2500-4735.4745>



Publicado en línea: **Junio 30 de 2023**



[Enviar un artículo a la Revista](#)



Los artículos publicados por la *Revista Ensayos sobre Estrategia Marítima* son de acceso abierto bajo una licencia *Creative Commons*: [Atribución - No Comercial - Sin Derivados](#).

Editorial: La importancia del Gran Caribe, retrospectiva a partir de la Batalla Naval del Lago de Maracaibo 1823

Editorial: The importance of the Greater Caribbean, retrospective from the Naval Battle of Lake Maracaibo 1823

DOI: <https://doi.org/10.25062/2500-4735.4745>

Luís Hernando Osorio Dussan 

Editor en Jefe Revista Ensayos sobre Estrategia Marítima

La nueva entrega de la *Revista de Ensayos sobre Estrategia Marítima* en su edición número 17, desarrollada en línea editorial de la Escuela Superior de Guerra "General Rafael Reyes Prieto" (ESDEG) y el Departamento Armada ESDEG, tiene el propósito de contribuir a la difusión del conocimiento en los asuntos marítimos y aspectos relacionados con los océanos, ríos y de los espacios acuíferos, mediante un contenido multidisciplinar relativo a la historia naval, la doctrina naval, el poder marítimo, los intereses y legislación marítima, la logística naval, la Oceanopolítica, las relaciones internacionales, el medio ambiente marino, entre varios, y consecuentemente, aportar al fortalecimiento de una conciencia marítima nacional para Colombia, un país bioceánico y plurifluvial que presenta no solo grandes potencialidades sino, a su vez, altos costos de oportunidad en este escenario.

En el año de la celebración *Bicentenario naval de la Batalla de Maracaibo (24 de Julio de 1823)*, el Departamento Armada ESDEG mediante el desarrollo del Proyecto de investigación titulado *El Poder Marítimo como fundamento estratégico del desarrollo, la seguridad y la defensa de la Nación - II Fase (2023)*¹, contempla el análisis, estudio y debate de las temáticas en comentario que aportan académicamente para que se valore, trascienda y se apropie en el conocimiento, de la academia, la empresa y la dirigencia, así como a la sociedad colombiana en general aspectos relativos a los espacios marítimos, costeros, insulares y fluviales colombianos y las amenazas permanentes que se cierne sobre estos.

1 El proyecto de Investigación "El poder marítimo como fundamento estratégico de la Seguridad y la Defensa de la Nación", pertenece al grupo "Masa Crítica", adscrito a la Escuela Superior de Guerra "General Rafael Reyes Prieto", Colombia, categorizado en A1 por el Ministerio de Ciencia, Tecnología e Innovación (Min-ciencias), con código de registro COL0123247.

En la presente edición, se acoge al propósito de fomentar la difusión académica del conocimiento, ensayos elaborados por articulistas, docentes, investigadores y estudiantes que han estado participando docentes extranjeros invitados a participar académicamente en esta Alma Mater de la Seguridad y Defensa Nacional, así como estudiantes de otras universidades. De igual manera, se contribuye al conocimiento mediante la invitación de escritores de universidades con alto interés en cultivar la conciencia marítima nacional. A continuación, se describen sus aportes:

El Capitán de Navío de la Republica Dominicana Pedro Meladio Knight Rymer en su ensayo de debate, *El poder marítimo del Gran Caribe en la época de la Batalla Naval del Lago de Maracaibo (1823)*, hace referencia sobre la Batalla Naval del Lago de Maracaibo en 1823, evidenciando la importancia que ha representado para Colombia el Mar Caribe a través de su historia republicana a nuestros días, periodo en el cual se ha permitido paulatinamente desarrollar su poder marítimo y la proyección a nivel regional, mediante el desenvolvimiento de sus intereses marítimos. Para desarrollar su propuesta literaria se vale del pensamiento de Alfred Mahan sobre el Caribe en su momento, así como una exposición sobre la estrategia y condiciones de una potencia marítima; finalmente, presenta una descripción sobre los efectos relacionados de la Batalla del Lago de Maracaibo de 1823, en la modernidad para Colombia.

El segundo ensayo de debate, titulado *Paralelo y Referencia del Escenario Marítimo de Brasil/Portugal en la época de la Batalla Naval del Lago de Maracaibo 1823*, presentado por el articulista Capitán de Navío (CIM-Brasil) Alexandre Luiz Alves da Silva, docente invitado por la ESDEG; presenta una propuesta sobre los movimientos independentistas en América donde las Armadas del momento fueron fundamentales para su consolidación, señalando las diferencias y similitudes, en las circunstancias y los escenarios vividos tanto Brasil y Portugal, así como la Gran Colombia y España en 1823.

En el tercer ensayo de debate presentado por el Capitán de Fragata submarinista César Augusto Yáñez Arias, describe una interesante propuesta de desarrollo tecnológico para la Armada de Colombia ya proyectada en el Plan de desarrollo naval 2042, esto es la *Capacidad de lanzamiento de misiles en la plataforma submarina PLOTEOS: Importancia estratégica para la defensa nacional*. Para desarrollar su descripción aborda conceptos básicos sobre estrategia, defensa y seguridad aplicados a la capacidad estratégica que podría adquirir el país mediante la incorporación de plataforma de lanzamiento de misiles en la nueva arma silente, así como el fortalecimiento de materia de procesos de adquisición, sobre opciones tecnológicas, características técnicas para su escogencia y procesos de compra de este complejo equipo.

Katherine Vallejos Villarreal, Profesional en Gobierno y relaciones Internacionales nos entrega el cuarto ensayo de debate, *Desarrollo, explotación y protección de los intereses marítimos de Colombia*, en donde analiza la visión y la gestión del país sobre sus 18

intereses marítimos colombianos, a partir de las ventajas comparativas que proporciona el país bioceánico y sus litorales para el potencial desarrollo económico. Plantea en su artículo inquietudes a partir de la histórica falta de visión política sobre estos espacios, permitiendo gran pérdida de espacios continental, insular y marítimo soberanos. A partir de los intereses marítimos se genera un despertar en la conciencia y los intereses para el crecimiento y desarrollo del país.

El quinto ensayo de debate, presentado por el Capitán de Fragata (CIM-Brasil) Michel Melo da Silva, docente invitado a la ESDEG, corresponde a *Las competencias estratégicas de Rusia y China para la influencia en los Estados del Gran Caribe*, aquí el articulista presenta al mar Caribe como un escenario de disputa geopolítica donde se ciernen sentidos intereses en la competencia estratégica de los países potencias emergentes como Rusia y China mediante sus Armadas y sus estrategias marítimas, dejando entrever el repliegue que los Estados Unidos ha hecho en atención a sus intereses particulares.

El señor Capitán de Navío Héctor Mauricio Rodríguez Ruíz PhD, nos entrega el discurso y ensayo "*José Padilla López, Gran Almirante de los Mares de Colombia*", en el cual hace una exhaustiva descripción de la presencia del prócer, su obra y dedicación patriótica y marinera. La referencia histórica pretende visibilizar al Prócer colombiano José Prudencio Padilla López, como figura nacional y mundial dada la connotación y significancia de su triunfo en la Batalla Naval del Lago de Maracaibo aquel 23 de julio de 1823, cumpliéndose su bicentenario, que en su momento permitió la libertad definitiva de la América del sur. Su visión respecto a los mares de Colombia, su figura de prócer y carácter social, cultural y político, lo ha convertido en el Gran Almirante de Colombia de manera póstuma y honorífica.

El docente investigador Capitán de Navío Jorge Ricardo Espinel Bermúdez presenta en el artículo de Reseña, la invitación para conocer el Libro: *Asuntos marítimos y relaciones internacionales (2023)*, lanzado en el escenario de los 35 años de la *Filbo* en Bogotá. Este producto es resultado del proyecto de Investigación del Departamento de la Armada ESDEG. La citada obra la constituyen escritos elaborados por investigadores que presentan en torno a la vigencia de las Relaciones internacionales y asuntos marítimos, su marco teórico, la diplomacia naval, aspectos jurídicos, disputa territorial marítima, crimen en el mar, geopolítica a partir de la integración de los países, investigación en la Antártida, el comercio internacional y la ciberseguridad.

Finalmente, la edición se cierra con lujo en detalles con la entrevista que le concedió a la revista, el señor Almirante Ernesto Durán González, comandante de la Armada de Colombia durante los años 2017-18. Su gran estatura y visión académica y estratégica permite al lector conocer una Armada forjada para el futuro y garante de la institucionalidad y el cuidado de nuestro ¡Azul de la Bandera!